

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.



CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 5 horas y 52 minutos, y se pone á las 5 horas y 50 minutos.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 (m.) t.
De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.
De la Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'55 (m.) t.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO—El martirio de los santos mártires Cosme y Damian, hermanos, en Egea. Dicese que con ellos padecieron tambien tres hermanos suyos llamados Antimo, Leoscio y Euprepio.

Santa Epicaris, mujer de un senador, en Roma; la cual, despues de ser azotada con cordeles empleados, fué degollada.

Los santos mártires Fidencio y Terencio, en Todi, en tiempo del emperador Diocleciano.

Los santos mártires Adolfo y Juan, hermanos, en Córdoba.

San Florentin, mártir, en Zemon, diócesis de Autun; el cual juntamente con san Hilario, despues de cortarle la lengua, fué degollado.

CULTOS.—*Mañana viérnes.*—En la Mision continuarán las Cuarenta Horas; siendo la exposicion á las seis; á las diez habrá misa mayor. Por la tarde, á las cuatro, se cantarán maitines y laudes; á las seis se hará un rato de oracion mental, estacion y la reserva.

En la Merced, á las nueve y media, misa solemne á la Virgen su Titular.

En Santa Cruz, al anohecer, el ejercicio del Corazon de Jesus.

En San Jaime, al anohecer, la adoracion de las cinco Llagas.

CORTE DE MARIA.—En el Socorro, á la Virgen su Titular.

INTENCION GENERAL PARA ESTE MES.

Las Iglesias de oriente.

ORACION COTIDIANA.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon immaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demas intenciones de nuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco especialmente, por las iglesias cismáticas que, separadas del centro de la unidad, que es la Iglesia Romana, no reciben, como vos deseais, las influencias de nuestro Corazon.

PROPÓSITO.

La práctica de la humilde obediencia debida á nuestros superiores eclesiásticos.

SECCION NACIONAL.

LA LEPROSERÍA DE MOLOKAI

No era el único el P. Damian Davenster en su obra de sacrificio y abnegacion entre los leprosos de Molokai. Otro héroe de la caridad, miembro tambien de la Congregacion de los Sagrados Corazones, el P. Conrardy, compartía con él las rudas tareas de tan difícil apostolado, segun hemos tenido ocasion de ver en la siguiente carta que escribió á uno de sus colegas de Bélgica poco antes de la muerte del P. Davenster.

«Querido y reverentísimo Padre y Hermano: La tierra en que vivimos no es muy diferente de una grande cárcel; montañas escarpadas de 2.000 pies de altura nos separan de lo restante de la isla. Nuestra estancia tiene unas tres millas de largo y un tercio de anchura máxima.

Somos de 1.000 á 2.000 personas. Hasta hoy he dudado si volveria ó no á ver á Europa; pero veo ahora que mi presencia es aquí necesaria. Nuestros queridos leprosos no sufren mal trato en lo material; pues el Gobierno los provee bien durante el tiempo que han de pasar aquí, que es de cinco á diez años. La mayor parte sucumbe dentro de los cinco. El P. Damian ha visto renovada esta poblacion tres veces, y no sé cuántos cambios me tocará á mí presenciar. ¿Quedaré yo tambien inficionado? Es muy

probable que sí; pues las precauciones se pueden prescribir mejor que guardar; además, muy dudoso parece el feliz éxito de ellas.

Pero quiero hablar á usted sólo del P. Damian, que pronto morirá mártir de su propia caridad y abnegacion. En Inglaterra y América se le da este nombre, y para mí estaba reservada la gracia de vivir junto á él. La lepra le va consumiendo, atacando alternativamente sus oídos, ojos, nariz, garganta, manos y pulmones. Lo que ha padecido es indecible; al presente está completamente desfigurado, su voz se ha casi apagado. ¡Si usted le viera tendido en su lecho sobre el suelo, no podría contener las lágrimas al pensar que aquel que tanto ha hecho para socorrer á los desamparados, hállese ahora en una condicion tan lastimosa, siendo además muy poco lo que se puede hacer en su alivio! Afortunadamente conserva el Padre todavia el uso de sus manos, de que otros se ven privados, y sus pies todavia no han desaparecido como en otros. La lepra es de diferente forma: algunos acaban por putrefaccion; otros se van secando; unos se hallan cubiertos de escamas; otros pierden las extremidades; y algunos, finalmente, se desfiguran en la cara de un modo que da miedo verlos....

Si el P. Damian tiene que morir pronto, yo quedaré inconsolable por muchas razones. Él cuida á más de cien leprosos huérfanos, lo que no es poco cuando se considera que todo nuestro ministerio es servir á los leprosos. ¡Ojalá se digne Dios conservárnoslo uno, ó mejor dos años más en cualquiera condicion que sea! Yo vivo con él y comemos juntos. La repugnancia que yo sentía ya no existe, y estoy en las manos de Dios. Cuando me hallo de rodillas cerca de un leproso, respirando unos perfumes que pondrían en fuga á un regimiento de soldados, me parece que estoy sufriendo algo de mi purgatorio. ¿Qué le parece á usted? Cada semana llega un vaporcito. Todos van á la orilla. A veces los que llegan están mojados hasta los huesos. Luego comienzan gritos y llantos. Ahí está un marido que se encuentra á su mujer, ó al reves; allá unos hijos que vuelven á sus padres. Se hace la lista de los recién llegados, y se les procura habitacion. Aunque no esté todavia atacado, me sería menester licencia de la Comision sanitaria para ausentarme de la colonia. Pero no deseo salir. Aquí está mi ministerio, y aquí quedaré. Aprovecho esta ocasion para desear á usted y á todos los amigos un feliz año nuevo.

Su atento y seguro servidor y amigo, *L. L. Conrardy.*»

CORREO DE AYER.

LLEGADA DEL SULTAN A TANGER.

Hé aquí los telegramas de *El Imparcial* dando cuenta de la llegada del sultan de Marruecos á Tángier:

«Tángier 22 (7'30 mañana, por Cádiz).

El día amaneca lluvioso. Desde las primeras horas de la mañana se advierte gran animacion en la ciudad. Todo el mundo ha madrugado. Las azoteas y los balcones están llenos de curiosos.

Las legaciones extranjeras aparecen engalanadas y ostentan las banderas respectivas.

La casa mision franciscana, como todos los edificios públicos, luce colgaduras. Tángier ofrece un aspecto de fiesta agradable.

En las calles se observa un continuo vaiven. Las mujeres lanzan constantemente gritos de júbilo, segun la costumbre morisca.

Hay piquetes de guardias apostados en los extremos de la ciudad para mantener el orden.

Considerable parte de la comunidad hebrea, presidida por el gran rabino, sale á las afueras con estandartes bordados y preparados *ex profeso*, á fin de saludar al sultan.

Muchos judíos llevan pañeretas y van cantando alabanzas al soberano, que llegará á las ocho de la mañana.

Los europeos no van al encuentro del monarca; así que llegue se presentarán á visitarle en colectividad.

Las tropas regulares cubren la carrera desde la playa hasta el Zoco grande.

La caballería escogida está dispuesta formando media luna. Son soberbios los caballos que monta y los arneses preciosos.

Muchedumbre inmensa, aguardando al sultan, rodea la explanada del Zoco grande, ávida de aclamar al soberano. El orden es perfecto.

Tángier 22 (9'30 mañana).

Precedido por la escolta, pasa el coronel Bregoli, con uniforme chillon, y se dirige al encuentro de S. M.

Principia el desfile de la caballería, armada con espingardas. Lleva multitud de banderas. Sigue el Estado Mayor.

Las moras gritan, expresando así su júbilo.

Los individuos de la legacion española presencian la llegada de la comitiva desde la casa del señor Cervera, agregado militar.

Anúnciase la proximidad del soberano con disparos de artillería. Al oírlos, la multitud prorrumpe en grandes aclamaciones.

Desfila la artillería en confuso tropel, en tanto que las baterías de Tángier viejo hacen fuego.

Pasa luego la guardia imperial de á caballo con el estandarte sagrado. Los tambores baten marcha, y la banda de música hace oír sus acordes. Manda el jefe Maclean.

Siguen á continuacion seis caballos enjaezados, llevados del diestro.

Aparece el sultan montando un caballo blanco, cubierto con el quitasol y rodeado de altos dignatarios.

Los negros espantan las moscas al sultan, y Su Majestad contesta risueño, saludando con la mano. Le siguen todas las autoridades indígenas, y gran número de ginetes.

Por la sencillez del traje, S. M. parece un particular. Sólo se distingue por el quitasol.

Su hijo menor aparece precedido de un estandarte, y acompañado de una escolta, cuyo oficial lleva el sable en la mano.

Los trajes multicolores ofrecen un espectáculo magnífico, que completan los askaris.

La mision franciscana quema voladores para saludar al soberano.

No ha ocurrido incidente alguno. El orden ha sido admirable.

Al cabo de unos momentos aparecen las cofradías religiosas con los zapatos en la mano. Llevan banderas de sanidad.

Siguen distintas fracciones de kabilas con espingardas.

En todas partes se oyen música y gritos de alegría. El recibimiento es entusiasta, la animacion indescriptible.

Regresa luego la comunidad hebrea, aclamando al sultan con entusiasmo delirante. El cuadro es conmovedor. Las preciosas banderas ofrecen un magnífico golpe de vista. Un piquete de askaris custodia á los hebreos.

Continua el desfile, presentándose los ganizeros á caballo.

Va cruzando despues la pléyade de mujeres imperiales con la cara cubierta, envueltargas túnicas y montadas en mulas.

Al pasar se oye un toque de corneta y se cuadran los askaris.

Se comenta la ausencia de la escuadra española. Si hubiera recibido instrucciones oportunas haria gran papel en estos momentos, por ser la ocasion especial y única.

Los moros no se explican la ausencia de los buques. La consideran como indicio de la indiferencia de los gobiernos.

Se manifiestan satisfechos de la acogida que el pueblo ha hecho á S. M. Dicen que el sultan se sentirá halagado.

PALMA 26 DE SETIEMBRE DE 1889.

A EL MANACORENSE.

Porque nos lo impidieron estos días ocupaciones más graves no nos hicimos cargo del conato de contestación que dirigió *El Manacorensis* en su último número á lo que le dijimos el día 18 del corriente sobre un *cuento muy original* que había admitido en sus columnas.

Hoy vamos á soldar estas cuentas pendientes. Ante todo, queremos copiar, según acostumbramos, lo que se nos dice, para que imparcialmente y por sí mismos puedan nuestros lectores juzgar.

Recuérdese que lo que dijimos á *El Manacorensis* se ceñía á llamarle la atención sobre algunos disparates del *cuento* de marras, tales como fingir que S. Pedro condenaba á los *turcos por salvajes, á los rusos por su fiero y despótico linaje y á los griegos por paganos y por intrusos*; y especialmente le llamabamos la atención sobre los calificativos de *feroz destierro, é implacable* que el autor del *cuento* aplicaba al infierno y á S. Pedro respectivamente. Recuérdese que insistimos en afirmar que en nuestro concepto *El Manacorensis*, al insertar el *cuento* en que había tales especiotas, habría sufrido una distracción, pues no concebíamos que hiciese suyas aquellas frases que se dan de cachetes con la teología, con la retórica y con la sindéresis. De modo que no podíamos ser más atentos y deferentes con el colega y le dábamos pie para una explicación completamente satisfactoria para sus lectores y nada bochornosa para él.

Veán pues ahora nuestros amigos qué ha contestado *El Manacorensis*.

«Sentimos mucho, por el concepto que nos merecía, que EL ANCORÁ á quien teníamos por un periódico más serio que *El Centinela* ocupándose del *cuento original* de D. Juan Tomas Salvany publicado al final del artículo de fondo de nuestro número anterior, trate de mortificar nuestra fe religiosa la que sustentamos tal y conforme nos la enseña nuestra santa Madre la Iglesia, tomando en serio un *cuento* que ya sabemos significa una composición literaria más ó menos ingeniosa, que en nada puede molestar al protagonista quien regularmente se reirá de la defensa que hace de su buen nombre EL ANCORÁ, y llamamos la atención, de dicho periódico, porque tal vez su defensa pudiera muy bien haber degenerado en herejía, puesto que escribiendo para el pueblo y á darle mayor importancia que al que en sí, tiene este *cuento*, en el sentido que el colega lo hace, da lugar á que sus lectores puedan creer que encierran verdad los *cuentos*, la cual, si mal no recordamos, está altamente prohibido por nuestra Religión, que es la CATÓLICA APOSTÓLICA ROMANA sin mesificación, de ninguna especie, y sin que de ella procuremos aprovecharnos en pró de nuestros intereses materiales

«Nosotros amamos y profesamos la Religión que hemos nombrado, pura y limpia cual la inculcaron en nuestros corazones nuestros padres, sin que de sus excelencias pretendamos sacar partido en nuestros estritos, por que nos consideramos muy fuertes para amarla y defenderla pero muy débiles para explicar sus altos misterios, teniendo además la convicción que no por hacer ala de de pertenecer á ella, cumplimos mejor sus preceptos.

«Y, sépanlo de una vez EL ANCORÁ y *El Centinela*, nosotros hemos acatado y acatamos todas cuantas órdenes y disposiciones manda nuestra Santa Madre la Iglesia y por consiguiente las de su cabeza y Vicario de nuestro Señor Jesucristo en la tierra, incluso la última Encíclica publicada por León XIII.

«Lo que ignoramos es, si dichos colegas, apesar del título de católicos con que se honran, están en desacuerdo con nosotros en este punto ó conformes en absoluto.»

¿Verdad que esta contestación dejaría bizco al más pintado?

Empieza diciéndonos *El Manacorensis* que no tenía por un periódico más serio que *El Centinela*, lo cual, ó no significa nada ó es decirnos que no somos un periódico serio. En cambio *El Manacorensis* lo es mucho, y su seriedad llega á tanto que, después de haber publicado en 7 de Setiembre todo un artículo censurando al Ayuntamiento de Manacor porque, habiéndose de celebrar la feria el día 15 no preparaba nada ni atendía migaja al ornato, limpieza y decorado de la población; porque supo que había martirizado (¡horror! ¡tirano *El Manacorensis*? ¡esas tenemos!) á los dignísimos concejales que componen el Ayuntamiento, declaró el colega, muy serio como se supone, que su ánimo había sido demostrar al pueblo entero y á todos nuestros lectores además, la triste situación en que se halla el municipio por los desaciertos cometidos por otra Corporación, compuesta de individuos completa-

en el trabajo se expone y por la forma castiza en que está redactado.

— Ha llevado á Zaragoza el maestro de Retascon, que es uno de los más desgraciados entre los de su clase.

Véase la prueba; no tiene local para escuela, ya que la casa á ella destinada, la habita el secretario del Ayuntamiento, y el infeliz maestro tiene que enseñar á sus alumnos en un corral; el pobre hombre, se dedica á tocar el acordeon, pero esto debe de construir un grave delito en aquella localidad, y se le instruye una espediente por dicho motivo; acredita más de mil pesetas de atrasos y al dirigir al señor gobernador la reclamación se le escapa la mano y por desacato le imponen una multa de 250 pesetas.

Este desgraciado maestro ha ido á Zaragoza á gestionar se le perdone la tal multa, que por otra parte no la podrán sacar aunque le expriman con una prensa.

Si tenemos un gobierno muy amante de la instrucción.

¡Mucho!

— El Rdo. Sr. Cura-párroco de Cambaro (Pontevedra) se lamenta del estado ruinoso en que se encuentra el preciosísimo monasterio de San Juan de Poyo, el cual puede venirse abajo de un monumento á otro si no se le entrega á una Comunidad religiosa.

Parece que se está en negociaciones para que vaya á ese monasterio la Orden de Mercedarios establecida en Conjo; pero las dificultades son tantas, que probablemente antes de resolverse se habrá desmoronado la mitad del artístico edificio.

Por añadidura, la masonería y la impiedad ejercen influencia deletérea en aquella parte de Galicia, y hay, por eso, una apremiante necesidad moral de establecer allí un centro permanente de predicación cristiana, predicación con la palabra y con el ejemplo, que es la propia de las Ordenes religiosas. Motivo suficiente para que el I. y P. H. Paz se oponga á la realización de esta necesidad.

Los católicos influyentes y acaudalados de aquella provincia deben mirar con gran interés este asunto, que á un tiempo mismo importa á la Religión y al arte.

— Los diarios republicanos viene hechos un veneno contra los prohombres de su partido.

El País, particularmente, los trata de tal modo que da lugar á la siguiente afirmación.

Los republicanos han estado dirigidos y á merced de una cuadrilla de ambiciosos y aventureros. Dice el órgano de Zorrilla:

«¿Hay más personajes republicanos? Pues hay más debilidades por esos mundos. Uno no saldrá de su retraimiento, consagrado á las útiles tareas del bufete; otro es republicano de Ultramar, muy enternecido por las desgracias de los negros, frío como un marmolillo para los infortunios de los blancos; alguno que quiso ser presidente de la República, y se contenta con ser abogado de una casa de comercio que explota una provincia; aquel que proclamó la insurrección contra la República, levantó las turbas y acaba por ir á palacio á dar las gracias á la archiduquesa, porque le concedió un gobierno civil; el otro que provocó una crisis en las Cortes de 1873, que perdió la República y que de un salto prodigioso de trampolín fué á parar al partido conservador; este que imita á Mártos y se queda á honesta distancia de todas partes, pidiendo destinos al Gobierno y dando esperanzas á los republicanos; aquel que...

«Pero sería cuento de nunca acabar, sobre todo, si enumeráramos á las infinitas turbas de ex-diputados y ex-senadores, que republicanos en otros tiempos, revolucionarios furiosos después, acabaron sus gallardías cayendo sobre un pedazo de pan. Ahí están los Mártos, los Montero Ríos, los Canalejas, los Morét, la turba multa de los vividores concupiscentes.

«Pueblo, aprende en esos hombres.»
Y mire por donde coincidimos con *El País* y repetimos sus últimas palabras:

Pueblo aprende en esos hombres... lo que son los apóstoles de las nuevas ideas, á quienes sirves de escabel para que logren la meta de su ambición y lograda te vuelven la espalda diciendo desdeñosamente:

Si te ví, no me acuerdo.

— En Norma, localidad italiana de la provincia de Roma, ocurrió el día 10 del actual un fenómeno meteorológico, sobre el cual llaman la atención varios periódicos de la Ciudad Eterna.

Hallándose el cielo sereno, y sin que se observase indicio alguno de tempestad, cayó una violenta descarga eléctrica en una casa próxima al templo, causando la muerte á un vecino llamado Pedro de Castris. Otras dos personas sufrieron tambien los efectos de la descarga y quedaron paráliticas.

De Castris tenía en sus brazos un niño que no sufrió lesión alguna.

Sid Meshuah se presealó al soberano.

Han llegado varios forasteros procedentes de Cádiz y Gibraltar.

Tánger 22 (8'50 noche.)

Para facilitar las comunicaciones uno de los vapores de la compañía del cable, el *Electra*, ha tendido un hilo provisional entre Gibraltar y Tánger, y de él me sirvo.

Han llegado esta tarde el *Pelayo*, la *Navarra* y la *Castilla*. Saludaron con veintinueve cañonazos. La plaza devolvió el saludo.

Las casas de las legaciones y de la Trasatlántica española están iluminadas esplendidamente.

La escuadra proyecta sobre la ciudad deslumbradores haces de luz eléctrica. El efecto es fantástico y deslumbrador.

Los moros, asombrados y atónitos, se sitúan en las plazas y azoteas ó descienden hasta el puerto para ver los focos que forman los reflectores.

El sultan ha regalado al Sr. Morphy un precioso caballo, para expresarle el afecto y simpatía que nuestro cónsul inspiró al soberano durante su estancia en Tetuan.—*Asayag.*»

MADRID 23 DE SETIEMBRE.

Aun cuando el hecho á que se refiere *El Liberal* en el siguiente párrafo, no tiene fundamento sólido, queremos que nuestros lectores lo conozcan para que aprecien el criterio con que los liberales resuelven ciertos asuntos.

Dice así:

El obispo de Calahorra.

Parece indudable que el candidato del Gobierno definitivamente designado para sustituir al ilustre P. Fray Ceferino Gonzalez en la archidiócesis de Sevilla, es el respetable prelado Antonio María de Cascajares, obispo de Calahorra.

No tenemos de este sacerdote otras noticias—por lo que se refiere á su misión espiritual—que las que le presentan como un piadoso y solícito hijo de la Iglesia, atento siempre á los intereses morales que le están confiados; pero en cuanto á lo puramente temporal y mundanal puede juzgarse por la lectura de algunos párrafos de una pastoral dirigida al clero de su diócesis é inserta en el *Boletín Eclesiástico* de Calahorra el 21 de Agosto próximo pasado.

Ocupándose del liberalismo, dice el respetable prelado:

(Copia un párrafo de la admirable pastoral del Sr. Cascajares, y continúa:)

En otro párrafo tan sustancioso, por lo menos, como el presente, el obispo de Calahorra exhorta á combatir el liberalismo hasta arrancarlo de raíz del suelo español como en los años 586 á 589 fué arrancado el arrianismo.

De modo que lo que es liberal, francamente liberal no nos lo parece el señor obispo de Calahorra.

Luego no sirve.

¿Si serian liberales los apóstoles?

— Parece que don Alfonso el martinez, el del Código civil, ha dicho en alguna parte que «la vida del hombre público en España se va haciendo insostenible.»

En buen hora lo diga.

A ver si lo creen los muchos hombres públicos, que más parecen mujeres, y que tanto nos perjudican, y se retiran de la vida de esa clase, la privada. Y ahora, fuera de broma.

Si á un pez como al rival del hijo de San Fernando, se le hace insostenible la vida, ¿que le pasará al contribuyente?

¡Ayúdenme ustedes á sentir!

— Uno de los potentados ingleses, el duque de Argyle, protestante, ha dicho en las Cámaras inglesas que la Iglesia católica ha sido madre de los hombres más ilustres de aquel país, y que, tomando ya el liberalismo un carácter hostil á todas las creencias, es la única Iglesia que verdaderamente sostiene el depósito sagrado de la revelación.

— Escribe un periódico que hay en Málaga actualmente más de cuarenta ciegos por el abuso de bebidas alcohólicas. Se advierte que á medida que en la composición de los aguardientes entran materias más ó menos nocivas, la embriaguez es doblemente peligrosa. Prodúcese una irritación en la vista, una oftalmía que conduce en poco tiempo á la ceguera.

— Según dicen de Barcelona, han dado principio los estudios para la construcción de una dársena en la playa del arsenal civil, en la que tendrán cabida, según el proyecto, diez buques de alto mar.

Las obras comenzarán tan pronto como el señor marques de Comillas forme parte de la Compañía del arsenal.

— Se ha trasladado al palacio de Umbrete el reverendo Arzobispo dimisionario de Sevilla Fray Zefirino Gonzalez.

— El señor Dean de esta santa iglesia catedral, D. José Fernandez Montaña, ha publicado un precioso estudio biográfico acerca del venerable Padre Maestro Juan de Avila, que indudablemente ha de alcanzar un gran éxito, por la doctrina nueva que

mente ineptos para formarla é indignos, como han dejado probado, de que se confiara á su rectitud y honradez la derrama de uno de los principales impuestos sobre el que fundan su salvacion las atenciones municipales por el recargo que sobre él están facultados á imponer los Ayuntamientos.

«Hablamos de la junta repartidora del impuesto de consumos del pasado año económico de 1888 89.» De modo que, si en Manacor las plazas no están aseadas, si el piso de las calles es pésimo, si los municipales no cumplen con su obligacion, si no se hicieron los preparativos que quería el colega para la feria, no tienen la culpa los poco activos y poco celosos concejales de Manacor, por más que se le atribuyera *El Manacorensense* en su número 6: quien tiene la culpa es la Junta repartidora del impuesto de consumos. A esta junta iban dirigidos todos los cargos del artículo La Feria; así lo declara, como se supone sin reventar de puro serio, *El Manacorensense*.

Conste que nosotros no tratamos de defender á la Junta de Consumos de Manacor, sino de demostrar que el colega es el periódico más serio del universo mundo.

Pero pasemos á contestar lo que directamente afecta á la presente cuestion.

Afirma *El Manacorensense* que *EL ANCOR* con el artículo del día 18 trató de mortificar su fe religiosa. Recuerden nuestros lectores el contenido de nuestro artículo y digan si es decir verdad ó faltar abiertamente á ella hacer tal afirmacion. Señor *Manacorensense*: ó no leyó nuestro artículo ó lo leyó; si lo primero, habla de lo que no sabe; si lo segundo, ó no comprendió lo que decíamos y repetimos tal vez demasiado, ó falta á sabiendas á la verdad. ¡Si expresamente afirmábamos que no creíamos que V. quisiese ofender en lo más mínimo las creencias de los manacorenses! ¡Si decíamos que el haber insertado el cuento de referencia habría sido en todo caso una distraccion!

Dice el colega que nuestro pecado estuvo en tomar en serio un cuento que ya sabemos, dice, significa una composicion literaria más ó menos ingeniosa. De modo que, segun V., en tratándose de una composicion literaria más ó menos ingeniosa, es un absurdo, un adfesios el tomarla en serio. Vamos; para crítico literario promete V. mucho, y todavía más para definidor. Por que dice V. que cuento es una composicion literaria más ó menos ingeniosa. ¿Y un poema, y un discurso, y una novela, y un artículo de periódico, y cualquier obra literaria qué será ni puede ser más que una composicion literaria más ó menos ingeniosa, pues en todas habrá de haber más ó menos ingenio? Entónces ó para V. todo serán cuentos, ó habrá hecho V. á los cuentos un flaco servicio, negándoles diferencia especifica y la consabida carta de ciudadanía en la república literaria.

Declara V. *urbi et orbi* que no puede molestar á San Pedro el llamarle implacable, el fingir que castiga con feroz destierro, lo cual equivale, ó no hay lógica en el mundo, á llamarle feroz con todas las letras. Declara V. *urbi et orbi* que no puede molestar á San Pedro el fingir que manda al feroz destierro del infierno, al turco por salvaje como si el estado salvaje fuese un pecado mortal, al ruso por su fiero y despótico linaje, como si el linaje de los rusos, á diferencia de los otros, pudiese ser causa de condenacion; y al griego por pagano y por intruso, como si los griegos fuesen paganos en más concepto que como contribuyentes, lo cual está muy lejos de ser ante Dios ningun pecado; como si San Pedro, tuviese la culpa de que el autor del cuento no hallase otro consonante de impuso más que el intruso que disparó sobre los griegos el atollonado cuentista. Claro está que estos despropósitos no han de molestar á S. Pedro, incapaz de ser molestado, gozando como goza de Dios; pero pueden molestar al que se los diga, son una irreverencia, desdican de un cristiano cualquiera y reclaman un correctivo al menos de la gramática y del sentido comun.

Más adelante sospecha el colega si habremos degenerado en herejía (!!!) porque damos lugar á que nuestros lectores puedan creer que encierran verdad los cuentos, lo cual, segun el colega, está altamente prohibido por nuestra Religion. Tranquílcese el colega: ni nosotros ni nuestros lectores somos progresistas por la gracia de Dios. Las palabras que acabamos de ofrecer á la comiseracion pública, nos dan una idea de *El Manacorensense* que por hoy no queremos calificar. Repetir sus mismas palabras es el mejor comentario y la refutacion más contundente. ¿Con qué? ¡tal vez habremos degenerado en herejía por el artículo que le dedicamos á V. el día 18? Bien, hombre; bien. Adelante con los faroles.

Nos dice el colega que no se aprovecha de la religion en pro de sus intereses materiales. Hace bien porque sacaría poco provecho. Que lo pregunte á los periódicos católicos y le dirán el provecho que

sacan: lo que es *EL ANCOR*, puede ofrecerle datos muy elocuentes.

No repita mucho el colega insinuaciones como la que hace sobre aprovecharse ó no de la religion católica para los intereses materiales. Este cargo tienen estereotipado todos los periódicos liberales contra los periódicos católicos, y como, por la boca muere el pez, si *El Manacorensense* empieza á expresarse en liberal, acabaremos por tenerle que considerar cuando menos resabiado de ese impío error, la herejía capital de nuestros tiempos.

Finalmente, cierra *El Manacorensense* su conato de contestacion, declarando que ignora si *EL ANCOR* y *El Centinela* acatan las órdenes y disposiciones de la Iglesia y por consiguiente del Papa, incluso la última Enciclica publicada por nuestro Santo Padre Leon XIII.

¿Esto ignora *El Manacorensense*? Pues esto no será más que un caso de ignorancia.

Cabalmente se publicaba ya el colega cuando llegó la última Enciclica de Leon XIII. *EL ANCOR* y *El Centinela* la publicaron íntegra ó casi íntegra, celebrándola, y recomendando á sus lectores el cumplimiento de lo que ella se manda, y *El Manacorensense* no se ha dignado todavía dar de ella á sus lectores la más insignificante noticia.

Por otra parte; nos tiene muy sin cuidado que *El Manacorensense* ignore esto ó aquello, ó lo de más allá: nos basta y nos sobra con que conste á todo el que no se obstine en ignorarlo que nuestra mayor gloria y empeño es obedecer y acatar lo que manda la Iglesia, el Papa y los Obispos, cueste lo que cueste tal obediencia y acatamiento.

Bastantes disgustos se habría evitado *EL ANCOR* si no fuese ésta su norma suprema de conducta.

Leemos en el popular y excelente semanario *El Pilar*:

El *Diario Mercantil de Zaragoza* ha publicado un largo artículo que no podemos dejar pasar sin protesta: en él se pide, y con frases no muy reverentes por cierto que se dispense durante ciertas épocas del año á los labradores el precepto de la Misa.—«Para que el hombre se reponga de sus fuerzas gastadas en un trabajo rudo—dice el articulista—necesita tiempo y robarle de este tiempo preciso con una obligacion ni media hora, es incitarle á que sin cuidarse de la culpa que comete prescinda del precepto.»

La argumentacion como se ve, pudiera servir á los secuaces de la Escuela penal tan en boga hoy por desgracia en Italia, para que se felicitarán por haber encontrado un defensor más ó menos acérrimo de la utópica teoria de los substitutivos penales. Fundado en análogos motivos á los del articulista, Ferrí trata de evitar robos y sacrilegios suprimiendo los conventos y las peregrinaciones, y no recuerdo que clase de delitos, con la abolicion de los días festivos.

Lo que no sabemos es, si lógicos con sus principios, el criminalista italiano y el colaborador del *Diario Mercantil* entregarían de buena voluntad todo su dinero al ladron que se los pidiera, para evitar así el pecado y delito de robo que se iba á acometer.

Y de ser bueno ese modo de raciocinar podríamos tambien pedir nosotros que no se recogieran las cosechas para que nadie tuviera pretexto para faltar á Misa; que ántes es Dios que los hombres.

La Iglesia que comprende su mision sin necesidad de que ningun periódico se la indique, y que no cree que los labradores duerman veinticuatro horas; está muy lejos de exigirles demasiado llamándoles al templo un corto rato cada ocho días para que piensen en la alteza de su fin, cobren alientos para sobrellevar con buen ánimo las miserias de la vida y rindan al Señor el homenaje que le deben. Madre compasiva y amorosa la Esposa de Jesucristo con justa causa dispensa á algunas personas, á los enfermos, por ejemplo, el precepto de la Misa.

Duélenos ver al *Diario Mercantil* lanzarse por ese camino: no podemos creer que con profundo conocimiento de la gravedad de las afirmaciones del artículo, le haya dado hospitalidad en sus columnas. Por eso esperamos que se apresurará á rectificar inmediatamente.»

Bajo el título de *Inquisicion municipal* dice el *Movimiento Católico*:

«*El Liberáculo (Liberaculus toxicus)* no se da por satisfecho con que concejales de tres al cuarto someten á un predicador á los tribunales de justicia, convirtiéndose en inquisidores con morrion y charréteras de lana verde; ni se contenta con que haya predicadores en la cárcel y condenados á presidio, por, ue los sermones que predicán no son del gusto de estos Torquemadas (y perdone la memoria de este grande); de estos torquemadas de himno de Riego que nos han salido ahora: si no que, con una frescura propia del antropopiteco de la calle de la

Almudena, arroja á las pacientísimas narices de sus lectores las siguientes atrocidades:

«La propaganda absolutista y fanática y la guerra declarada á la idea liberal, gozan hoy de absoluta impunidad.

Nada debe esperarse de la energía y de la firmeza del Gobierno.

Repetidos hechos lo han demostrado. El Gobierno tiembla ante las amenazas del poder teocrático.

Tiembla ante los Obispos, tiembla ante los magistrados, tiembla hasta ante los sacristanes que tienen el valor de desafiar su enojo.

Viva ya el partido liberal en sus diversas agrupaciones con esta conviccion. Ha vuelto el peligro para sus conquistas. Llegará otro día de crisis sangrienta. No cuente para él más que consigo mismo.»

¡Naturalmente! Hasta ahora, el pobrecito Gobierno se ha limitado á meter en la cárcel á los curas. ¡Ángel de Dios!

Lo que debe hacer es entregarlos á las fauces del *Liberáculo*, y así no quedará uno para un remedio.

Todos morirán envenenados, como si cayeran en un nido de víboras.

GACETILLA LOCAL.

El Jurado celebrado ayer absolvió á la procesada Josefa Tocho, acusada de parricidio pero que segun el veredicto de inculpabilidad, no era criminalmente responsable de la muerte de la niña que dió á luz.

Terminado el Jurado inmediatamente la procesada fué puesta en libertad, no obstante de haber pedido la acusacion la pena de reclusion perpétua.

Ayer tarde el pregonero del Ayuntamiento anunciaba por las calles de esta ciudad que hoy de una á dos de la tarde se vacunará gratuitamente á todos los individuos que se presenten en el Parque de Bomberos, situado en la Plaza de Santa Eulalia.

En el vapor-correo de ayer tarde salió para Barcelona nuestro amigo el jóven poeta D. Jaime Pomar y Fuster que paza á continuar los estudios en la Universidad literaria de este distrito.

Le deseamos provecho y honra en su brillante carrera.

La enfermedad variolosa sigue, gracias á Dios, en notorio descenso en esta ciudad. En el espacio de veintinn días sólo ha fallecido uno de los pocos que hay atacados, pues en el Hospital no existe ninguno ni siquiera convaleciente.

Ayer regresó á esta capital, de su viaje á Ibiza, D. Federico A. Gasco, coronel del regimiento de Filipinas que había ido y dicha Isla para pasar revista al destacamento que la guarnece.

Segun dice un colega ha sido nombrado Director de Sanidad del puerto de Sóller el médico D. Andres Pastor, excedente del cuerpo y cuyo destino había ya desempeñado largo tiempo en otras épocas.

El Gobernador civil de la provincia ha impuesto la multa de 25 pesetas á cada uno de los tres individuos vecinos de Algaida que expendían medicamentos clandestinamente.

En Lluchmayor y en el predio denominado *Son Sodoll*, se ha encontrado el cadáver de un anciano de 71 años que tenía en arriendo dicha finca.

Segun el dictámen emitido por el médico que practicó el reconocimiento, parece que el pobre hombre falleció de resultas de un ataque de apoplejía.

Dios haya acogido el alma del finado en la mansion de los justos.

A las once y media de ayer noche, procedente de Cette, llegó á este puerto el vapor *Isteño*, con 4 pasajeros y pipas vacías.

Esta mañana lo ha efectuado, procedente de Mahon, el vapor *Menorca*, con la correspondencia, 7 pasajeros y carga.

Ayer fondearon en nuestro puerto el pailebot *San Antonio*, patron D. Rafael Bennasar, procedente de Huelva, con 10 días de navegacion, 6 marineros y cargamento de avena; y el laúd *Conchita*, patron D. Manuel Rodríguez, para Torreveija, con 4 días, 5 mar. y avena.

Se despacharon el laúd *Satélite*, patron D. Pedro José Jofre, para Andraitx, con trigo; la polacra goleta *Nouveau Muison*, capitán M. Calvicy; para Niza, con vino; el jabeque *Providencia*, patron don Mateo Frontera, para Porto Colom, con lastre; y el pailebot *San José*, patron D. Juan Felany, para Valencia, con leña.

SECCION DE ANUNCIOS

POMADA VEGETAL PARA LAS GRIETAS DE LOS PEZONES
 Son eficaces sus resultados, a las pocas aplicaciones la madre puede dar de mamar sin ninguna clase de dolor.
DEPOSITO CENTRAL
Farmacia de Juan Valenzuela—Plaza Cuartera.

GRANDE OLEOGRAFIA

DE NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN
 Esta hermosa estampa, que mide un metro por setenta centímetros, es la que los PP. Carmelitas y Tercerarios de España han ofrecido a S. S. Leon XIII en ocasión de su Jubileo Sacrodotial, y no obstante de su gran mérito artístico solo vale 5 pesetas, haciéndose rebajas al por mayor desde un 20 a 33 por 100, según los pedidos. Diríjase a la Tipografía Católica y al Corresponsal de la Revista Carmelitana, Calle del Real núm. 24.

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!
 POR MEDIO DE EL
Elizir, Polvo y Pasta Dentíficos
 DE LOS



RR. PP. BENEDICTINOS

de la ABADIA de SOULAC (Gironde)
 Prior DOM MAGUELONNE
DOS MEDALLAS DE ORO
 Bruselas 1880 — Londres 1884
 LAS MEJORES RECOMPENSAS
 INVENTADO EN 1373 POR EL PRIOR PEDRO BOURSAUD

«El empleo cotidiano del Elizir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la caries fortalece las encías rindiendo a los dientes un blanco perfecto.»

«Es un verdadero servicio rendido a nuestros lectores señalándoles esta antiquísima y útil preparación como el mejor curativo y único preservativo de las afecciones dentarias.»
 Elizir 2/50, 5/1, 15/1; Polvo 1/75, 2/50, 3/50; Pasta 1/75, 2/50; Elizir el 1/2 lit. 1/4. Litro 2/3.

Casa fundada en 1807
 Agente General: **SEGUIN BORDEAUX**
 Depósito en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías.

Se ha ordenado que la fragata *Gerona* salga de Cádiz con dirección a Cartagena, tocando a Tánger de ida y vuelta.

Madrid 25, a las 10:15 n.

Se asegura que ha fallecido el patron del laud *Miguel Teresa*.

Los ministeriales están resueltos a anular las elecciones de Boulanger y Rochefort. Se cree que triunfarán las candidaturas de Constans y Ferri en las segundas elecciones.

ULTIMAS COTIZACIONES

	PALMA.	Dinero
Crédito Balear		116 50
Cambio Mallorquin.		85 25
Ferro-carriles de Mallorca.		61 00
Alumbrado por Gas.		134 00
Harinera Mallorquina.		98 00

MADRID.

4 p interior.	76 25
4 p amortizable.	90 10
Billetes hipotecarios de Cuba.	106 95
Banco de España.	410 00
Tabacos.	110 00

BARCELONA.

4 p perpetuo interior.	76 40
4 p perpetuo exterior.	77 77
4 p amortizable.	90 00
Billetes hipotecarios de Cuba 1886.	106 87
Banco Hispano-Colonial.	64 70
Ferro-carriles del Norte.	83 65

PARIS.

4 p Español.	74 93
Panamá.	45 00

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Día 26 —nueve mañana.

Barómetro.	64 8 mm.
Termómetro seco.	24 5 grados.
Idem húmedo.	21 1 id.
Mínima.	17 8 id.
Reflector.	15 6 id.
Dirección del viento.	N E —2.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	6 7 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	» mm.

LA ISLENA
Empresa Mallorquina de Vapores.

El acreditado vapor



PALMA

saldrá de este puerto para los de Barcelona y Marsella el martes 1.º de Octubre a las cuatro de la tarde.
 Admite carga y pasaje para ambos puntos.
 Despacho: calle Palacio n.º 26. 1-4

AVISO.

Los señores sacerdotes y demas personas que contribuyeron con la limosna de una peseta para una obra de caridad y tengan en su poder los números que a continuación se expresan, pueden pasar por la calle de Morey número 8 entresuelo, para recoger los objetos siguientes:
 1. Una preciosa alba, número 462.
 2. La Sagrada Biblia, 6 tomos, número 589.
 3. Breviarios, 4 tomos, número 100.
 4. Devocionario para señora número 174.
 5. Cuadro de la Purísima, número 238.
 6. Varios artículos de es ritorio, número 866.
 7. Tesoro del sacerdote etc., número 798.

COSECHEROS

y tratantes en vinos

Para bombas, pr neas, estrujadoras y demas utensilios necesarios para la elaboración de dichos vinos, dirigirse de 11 a 12 a los Sres. Sureda y Robirosa, Santo Domingo, 12, 1.º, Palma. 3 5

ACADEMIA DE MATEMATICAS

A CARGO DE

Don Pedro de A. Escafi

Bachiller en la facultad de Ciencias.

Accediendo a las reiteradas instancias de algunos padres de familia, el día 2 del próximo Octubre se dará principio a una clase de aritmética y Algebra y otra de Geometría y Trigonometría; cuyas asignaturas se explicarán con la misma estension y siguiendo el mismo programa que en el Instituto Balear, y que podrán por tanto utilizar los alumnos de aquel Centro de enseñanza como repaso de aquellas asignaturas y los que deseen verificar aquellos estudios libremente.

Comprendiendo que la aglomeración de alumnos en una misma clase dificulta el buen aprovechamiento de los mismos, solo se admitirá un número determinado de ellos para cada asignatura, por cuyo motivo se suplica a los que deseen utilizar este centro de instrucción se sirvan inscribir su nombre en la farmacia del Sr. Escafi, calle de Cererols, núm. 15, antes del día 1.º de Octubre. 2-5

Ferro-carriles de Mallorca.

* Con motivo de la corrida de toros que debe celebrarse el domingo 29 del corriente, el tren mixto que debía salir de Palma a las 4 de la tarde lo efectuará a las 6:15 de la misma con marcha de viajeros.
 Palma 23 de Sept. embre de 1889. —El Director General, Guillermo Moragues.

Nodriz.

Hay una de Selva de 26 años de edad, la leche de diez meses, desea criatura para lactar en su pueblo. Informarán Herreria núm. 62 tercer piso. 3-3

¿SALDRÁ EL PAPA DE ROMA?

Folleto de actualidad por Tomás de Villanueva y revisado por la autoridad eclesiástica, se vende a 15 céntimos de peseta en la *Librería de Propaganda Católica*.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 25, a las 5:30 t.

En la carta que nuestro representante de Tánger ha dirigido al Ministro de Estado le comunica la llegada del Sultan, que el domingo se paseó solo por el campamento y nadie le molestó.

Moros llegados de Alhucemas dicen que los cautivos se hallan presos en un Santuario y que son bien tratados, esperando el jefe de la kabila la orden del Sultan para entregarlos, pero añaden que se les acusa de contrabandistas que intentaban desembarcar fusiles y municiones. Los moros tardaron la llegada a Tánger ocho días

Madrid 25, a las 5:30 t.

Un telegrama oficial de Málaga dice que los pasajeros de un vapor llegado de los presidios coinciden con la noticia de que los cautivos han sido internados.

La kabila Boroya ha protestado del atropello, asegurando que lo cometieron los insurrectos de la misma kabila.

Madrid 25, a las 9:45 n.

Cerca del palacio de Ayete estalló un petardo. La Reina se hallaba en el Palacio, pero no se alarmó.

A mediados del mes de Octubre presentará D. Venancio González el plan sobre las economías.

Madrid 25, a las 10 n.

Se acentúan los rumores de la próxima reapertura de las Cortes



EL MUY ILUSTRE SEÑOR

Don Tomás Rullán y Bosch

HA FALLECIDO

(Q. E. P. D.)

La Asociación de Maestras de Santa Teresa de esta capital, deseando dar una prueba de público agradecimiento al que fué por espacio de tantos años su dignísimo y celoso Director, ha resuelto se celebrara en el convento de religiosas Teresas, un solemne oficio de Requiem el viernes 27 del actual a las diez de la mañana.

Desean las señoras que componen la espresada Asociación que cuantos se precieron de amigos del finado vayan en dicho día a unir sus oraciones con las suyas para el eterno descanso del alma del M. I. señor.

TERCER ANIVERSARIO

del fallecimiento de

D. Juan Albertí y Pujol.

Las misas que se dirán de siete a once del próximo sábado día 28 en el Convento de Capuchinas, se aplicarán en sufragio del difunto.